
ATA DA 5ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO PARTICIPATIVO 
DE CIDADE TIRADENTES – BIÊNIO 2022/2024.  – 13.05.2024 
 

Aos treze dias do mês de maio de dois mil e vinte e quatro, com início às 18h45, 
a reunião Extraordinária do Conselho Participativo de Cidade Tiradentes, 
estavam presentes na reunião os Conselheiros(as) titulares:- Eliane Ap. Xavier 
Saragosa, Ednaldo Paiva, Francisca Ribeiro(18h46), Antônio Soares do 
Nascimento, Michele F. dos Santos Silva, Juliano S. de A. Pinto(18h47), Evelin 
Cristina dos Santos(19h),  suplentes:- David Rodrigo da Silva, , Thais Silva, 
Márcia Keiko, a interlocutora Rosa Aparecida Apolinário, o Subprefeito Caio 
Vinicius da Rocha Fujita, o Coordenador de Projetos e Obras – Leonardo Heck 
de Melo, como convidados os munícipes:- Simone Rego Caminsk, Agripina 
Morinigo Raman, Julho Alves Moreira ,Pablo Henrique de Souza Almeida, José 
Cícero Firmino dos Santos, Maria Pereira, Maria Souza, Thaiany Campos Soares 
Roque - – representantes da comunidade Souza Ramos, , Anderson Frederico 
– Associação Cultural,  Divino Elias da Costa, Elisandra Silva Costa Ferro, Cinira 

Amaral – representantes dos Conselhos Tutelares I e II, PAUTA:-  Presença do 

Coordenador de Projetos e Obras; - Devolutiva dos R$6.000.000,00 de 2023; - 

Propostas para utilização dos R$6.000.00,00 de 2024; - R$10.000.000,00 do 

Orçamento Cidadão - 05 propostas do CPM-CT; - Encerramento. Sra. Eliane, 

deu início a reunião às 18h46, e pediu a todos que se apresentassem, após o Sr. 

Leonardo – Coordenador de Obras, explicou sobre a obra terminal, escadão, 

canteiros, e os também os outros pacotes que são as praças do Castro Alves, 

incluindo a Praça do Autista, foi excluída a obra do CEBECH, que custaria por 

volta de R$200.000,00, pois eles receberam uma emenda parlamentar, e esse 

valor foi utilizado em outra praças para que não fosse perdido o recurso. Este 

bloco de R$6.000.000,00, é recurso de 2023, votação do valor de 

R$6.000.000,00 de 2024 e do R$6.000.000,00 de 2023, selecionar propostas no 

mínimo de áreas possíveis sobre os R$10.000.000,00 (dez milhões) de 2025, 

selecionar 10 propostas do participe mais e mais 5 indicadas pelo CPM, não 

pode superar os R$10.000.000,00 (dez milhões). Simone pede pra explicar 

sobre o valor destinado, fala de reunião com o Subprefeito Lucas, fala do porque 

não está incluído. Edi, explica sobre o valor, Michele fala sobre a votação, e a 

verba, e falou que é necessário a obra pra Comunidade Souza Ramos. Eliane, 

fala da reunião extraordinária. Edi, fala sobre a reunião e sobre o projeto. David 

(Beto), fala sobre os 200.000 mil, e foi distribuído sem comunicar o conselho, 

tem ponto de destinação. O Subprefeito Caio, fala sobre as somatórias de 

R$9.000.000,00 e acha justo. Juliano, diz que até agora não viu o valor para 

onde foi destinado o valor, ele quer esclarecimento pra onde foi o valor, e que 

o Subprefeito é mais articulador que o Lucas. Subprefeito Caio, diz que entende 

que a obra tem que ser feita em caráter emergencial, eles estão tratando da obra 

com a SIURB. Simone fala que não veio o auxilio aluguel. Subprefeito Caio, 

explica que já existe um valor pra obra. Eliane, fala do valor que não foi 

informado, que tinha que vir aqui para o conselho, para ser aprovada, se acertou, 

acertou e se errou, errou. Francisca, que pede pra que não venha mais acontecer, 

que venha até o conselho, que o Lucas falou que tinha um valor destinado que 



vai passar o orçamento em detalhes para ficar claro e explicado, fala sobre as 

praças. Subprefeito Caio, diz que tem que agilizar este valor para não perder. 

Francisca, pergunta se a reunião era só pra isto e da praça e das contenção das 

Ruas Cacheira Duas Araras X Rua Cachoeira Sete Quedas, fala da 

transparência, diz que tem praça abandonada suja. Edi, fala sobre assinou os 

R$6.000.000,00, e sobre a divisão das obras, e fala de dos R$200.00,00 que 

ninguém falou para o conselho, e precisa ser falado, que tudo tem que ser falado 

pro conselho, fala do SEBECH e das obras, e que tem lugares que precisam do 

valor, obra maior que foi o conselho que liberou. Qual a dificuldade de avisar 

o conselho, que tem que parar de olhar só para o terminal, tem outros lugares, 

e fala da união, que juntos somos mais fortes. Michele, fala da contemplação 

da forma e pede projeto e clareza de todos, fala de hoje da reunião para sanar 

as dúvidas e fala das melhorias, e não decidi por eles e não é assim, e hoje tem 

trazer pro conselho os valores e as obras. E fala da festa da Subprefeitura 

(aniversário Cidade Tiradentes), que foi visto como fechada e reclamaram, 

nenhum do conselho foi homenageado, e reconhecer o conselho e os projetos. 

David, fala do reconhecimento do conselho e sobre os senhores pastores que 

foram chamados e não chamou o conselho, que o conselho não pode ser 

chamado só para assinar e sim para ser apresentado e reconhecido. Márcia falam 

da falta de comunicação e falha e começa daqui da subprefeitura. Evelin,  2014, 

fala de chateação, porque não se conhece o conselho participativo, fala das 

vistorias, que também está chateada. Leonardo – CPO, fala da obra de 

contratação e de manter, ter começo, meio e fim de obra, de que enquanto não 

tiver acordo não tem fim. Subprefeito Caio, fala da obra se quiser colocar 30 ou 

mais e de cada empresa a gestão e de cada obra. Evelin, não entendeu sobre o 

valor da obra, fala que o ideal é fazer relatório. Eliane, fala do tablet, que tem 

que chegar pra fazer a reunião, que tá difícil e tem que gravar a reunião. 

Leonardo, segunda e sexta-feira, passou projeto de 5 e 6 metros na Talarico, 

não vai ter movimentação. Edi, fala não tem movimento, e fala que tem muito 

movimento sim. Subprefeito Caio, fala que a obra começa em alguns dias que 

já está homologada. Simone fala que o Lucas, que teria acessor obra, fala da 

ponte que está caindo de novo, fala que Sorrilo, não trouxe as informações sobre 

as obras, fala da luta e dos excluídos, dos R$6.000.000,00, para melhoria da 

Avenida Souza Ramos. Michele, fala do valor da obrae da dificuldade da Souza 

Ramos, lá precisam de ajuda e que conta com o conselho. Eliane fala da luta da 

população com o conselho, fala do Setor G, que não vieram fazer política, que 

estão aqui pelo Cidade Tiradentes, aqui não tem bandeira política. O 

Subprefeito Caio, precisou se ausentar às 20h07, por ter outro compromisso, 

Obras grandes que o conselho junto com a comunidade, e indicar o valor para 

contemplar as comunidades, as melhorias, o ponto de ônibus e outros lugares, 

receber as propostas em papel e decidiu com o conselho. David, fala de o que 

fez com R$6.000.000,00. Eliane, fala sobre os valores serem divididos. Edi, fala 

que o valor é pro conselho e manda pra Souza Ramos, melhorias é pra todos da 

Cidade Tiradentes, explicou do outro R$6.000.000,00, que não aceitou assinar. 

Anderson, fala sobre o decreto que pode ser feito, tem que parar de ser 



manipulado pelo sistema, manda tudo para o Rio Grande do Sul. O Subprefeito 

Caio , explica que não pode. Márcia, agradece o convite e fala da necessidade 

da Souza Ramos. Eliane fala da que o valor de R$37.000.000,00, que não da 

pra fazer a obra de R$6.000.000,00. Simone, fala dos problemas, sobre o 

córrego e de doenças que lota as UBS’s, que o córrego atinge todos os 

moradores, fala da falta de iluminação e fala que tudo vai para a Souza Ramos, 

não tem coleta de lixo, não tem saneamento básico, que a população ainda mora 

em barraco para olhar para Souza Ramos. Eliane, pede para falarem das obras, 

e direcionar o valor para Souza Ramos. Thais, fala sobre a melhora da Avenida 

Souza Ramos. Anderson, fala que obras e R$8 milhões e R$6 milhões é pouco 

para contemplar o bairro, que o conselho decide  e é soberano e tem proposta 

que pode contemplar vários locais. Lucas, falou que ia fazer um aumento para 

passagem dos carros, e tão fazendo a calçada e estragando material que a 

calçada é maior que a rua, isso na Atalaia que da acesso a tudo, que tem muita 

movimentação (Rua Alexandre Davidenko). Edi falou do fechamento da viela 

para passar um carro só. Leonardo, fala da Souza Ramos, Lucas passou que será 

feita a obra até o motel, já foi feita a licitação (Processo SEI 

nº6022.2023/0006645-2), foi solicitado R$27 milhões, que acontece em obra 

não é para desapropriação, tem uma máquina fazendo a limpeza do córrego. 

Maria, fala do começo da obra, ia começar em março que já era a segunda fase. 

Votação em aberto para decidir os R$6.000.000,00 de 2024. Votação:- 1) Morro 

de contenção das Ruas Cachoeira Duas Araras X Rua Cachoeira 7 Quedas – 

teve 5 votos, 2)Ponto de ônibus – Final do Barro Branco (Edi) - teve 5 votos; 

3) Mais 4 praças sensoriais (Autistas) – teve 5 votos; 4) Projeto Grau – teve 4 

votos; 5) Revitalização da Quadra de Areia da Rua Moisés de Corena X 

Cristovão de Molina – teve 5 votos; 6) Brinquedos – teve 5 votos; 6)  

Revitalização da Praça Barão de Benfica – teve 04 votos; 7) Revitalização - 05 

votos; 8) Revitalização da Travessa – 0 votos. Todos os conselheiros do 

participativo votaram por unanimidade para o projeto. 

 


